



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Bolivia registra saldo comercial de más \$us 160 millones**

La balanza comercial de Bolivia a mayo registró una cifra negativa de más de 160 millones de dólares, a comparación con abril, en cuyo mes se logró repuntar el déficit, según información del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/19/bolivia-registra-saldo-comercial-de-mas-us-160-millones/>

#### **“Estamos acorralados ante el contrabando”, señala Conamype y dice que se perjudica a 600 mil pequeños empresarios**

La ropa usada sigue llegando a Bolivia y desde el sector de la micro y pequeña empresa reclaman una “falta de control” de las autoridades de Gobierno en las fronteras, señala Néstor Conde, presidente nacional de Conamype.

**Fuente Original:**<https://noticias.unitel.bo/economia/estamos-acorralados-ante-el-contrabando-senala-conamype-y-dice-que-se-perjudica-a-600-mil-pequenos-empresarios-EG8594017>

#### **Infocal sorprende con equipo que emula proceso de ensamblaje industrial**

La Fundación Infocal Cochabamba presentó la mañana de hoy martes, 18 de julio, el Sistema de Ensamblaje

Modular, Serie MAS - 200, que imita un proceso de ensamblaje industrial. Se trata de un equipo de automatización y robótica industrial.

**Fuente** **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/tecnologia/infocal-presenta/20230718163359914229.html>

---

## ECONOMÍA

### **Interesados en litio boliviano deberán aceptar participación del Estado, dice presidente Arce**

Bolivia tiene suficientes reservas de litio para negociar numerosos contratos de explotación, pero todos los interesados deberán aceptar el modelo de negocios del país, que actúa mediante una empresa estatal, dijo este martes el presidente, Luis Arce.

**Fuente** **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/18/interesados-en-litio-boliviano-deberan-acceptar-participacion-del-estado-dice-presidente-arce/>

---

### **Arce: El negocio del litio será con modelo estatal**

Bolivia tiene suficientes reservas de litio para negociar numerosos contratos de explotación, pero todos los interesados deberán aceptar el modelo de negocios del país, que actúa mediante una empresa estatal, dijo este martes el presidente, Luis Arce.

**Fuente** **Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230719\\_arce-el-negocio-del-litio-sera-con-modelo-estatal.html](https://elpotosi.net/nacional/20230719_arce-el-negocio-del-litio-sera-con-modelo-estatal.html)

---

### **A mayo, la balanza comercial registra un déficit de \$us 166 MM**

A mayo de este año, la balanza comercial de Bolivia registró un déficit de \$us 166 millones. La cifra es preocupante si se toma en cuenta que en similar período de la gestión pasada hubo un superávit de \$us 1.501 millones.

**Fuente** **Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/19/a-mayo-la-balanza-comercial-registra-un-deficit-de-us-166-mm/>

---

### **De 67 proyectos para concretar inversión europea, Bolivia capta uno**

Después que la Unión Europea (UE) formalizará que invertirá 45.000 millones de euros (\$us 50.500 millones) en planes de financiación en América Latina y el Caribe, a través de su herramienta Global Gateway, CAF-Banco de Desarrollo de América Latina dio a conocer que se han identificado 67 iniciativas nacionales y regionales para concretar la inversión europea, de los cuales Bolivia solo pudo captar una que está dirigida a energías renovables.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/de-67-proyectos-para-concretar-inversion-europea-bolivia-capta-uno\\_332863](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/de-67-proyectos-para-concretar-inversion-europea-bolivia-capta-uno_332863)

---

## **Gobierno de Arce defiende programa “Bolivia cambia, Evo Cumple”**

Tras conocer una investigación periodística que reveló pérdidas económicas al Estado en el programa “Bolivia cambia, Evo cumple”, el Gobierno salió en su defensa y aseguró que no se puede satanizar un proyecto que transformó la vida de la población más pobre del país.

**Fuente Original:** [https://elpotosi.net/nacional/20230719\\_gobierno-de-arce-defiende-programa-bolivia-cambia-evo-cumple.html](https://elpotosi.net/nacional/20230719_gobierno-de-arce-defiende-programa-bolivia-cambia-evo-cumple.html)

---

## **Pedirán informes sobre obras “Evo cumple” y Morales se enoja**

El diputado del MAS Rolando Cuéllar manifestó que realizarán una petición de informe a la Unidad de Proyectos Especiales (UPRE) sobre los proyectos del programa ‘Bolivia cambia, Evo cumple’ tras evidenciar un abandono en la construcción de varias obras.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/pediran-informes-obras-evo-cumple-morales-enoja/20230718232955914314.html>

---

## **Programa "Bolivia Cambia": Gobierno afirma que reactivó 1.007 proyectos y ejecuta 609 nuevos**

El Gobierno boliviano, a través de la ministra de la Presidencia, María Nela Prada, salió en defensa del programa ‘Bolivia Cambia, Evo Cumple’ y el consecuente accionar de la Unidad de Proyectos Especiales (UPRE).

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-proyectos-bolivia-cambia/20230718214244914270.html>

---

## **Operativo contra la minería ilegal se realizó en áreas georreferenciadas que no tenían autorización**

La Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM) justificó este martes la intervención a actividades mineras en el río Madre de Dios, en Beni, asegurando que se trata de minería ilegal, pues según los datos georreferenciados y de catastro se trabajaba en áreas no autorizadas.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/18/operativo-contr-la-mineria-ilegal-se-realizo-en-areas-georreferenciadas-que-no-tenian-autorizacion/>

---

## **Gobierno apunta a una nueva minería limpia y racional en el Madre de Dios**

Después de los operativos realizados el viernes en el río Madre de Dios, Beni, el Gobierno anuncio ayer que tres ministerios coordinarán acciones para establecer una minería del oro "limpia y racional" en esta región.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/18/gobierno-apunta-a-una-nueva-mineria-limpia-y-racional-en-el-madre-de-dios/>

---

## **Solo 11 operadores mineros en el río Madre de Dios cuentan con licencia**

El ministro de Medio Ambiente y Agua, Rubén Méndez, admitió que no realiza control de la minería ilegal que se practica en gran parte del río Madre de Dios; resaltó que solo monitorea el trabajo de 11 cooperativas que cuentan con licencia ambiental.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230718\\_solo-11-operadores-mineros-en-el-rio-madre-de-dios-cuentan-con-licencia.html](https://elpotosi.net/nacional/20230718_solo-11-operadores-mineros-en-el-rio-madre-de-dios-cuentan-con-licencia.html)

---

## **El Gobierno anula concesión minera a cooperativa que ingresó a Hampaturi**

El ministro de Medio Ambiente y Agua, Rubén Méndez, informó que, para evitar la contaminación de las aguas que son destinadas para el consumo humano en La Paz, el Gobierno anuló la concesión minera a una cooperativa que explotaba en la cuenca de Hampaturi.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/18/el-gobierno-anula-concesion-minera-a-cooperativa-que-ingreso-hampaturi/>

---

## **Gobierno admite que no controla la minería ilegal**

El Gobierno admitió que no realiza control de la minería ilegal que se practica en gran parte del río Madre de Dios y que solo monitorea el trabajo de 11 cooperativas que cuentan con licencia ambiental.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230719\\_gobierno-admite-que-no-controla-la-mineria-ilegal.html](https://elpotosi.net/nacional/20230719_gobierno-admite-que-no-controla-la-mineria-ilegal.html)

---

## **Regalías y premios: incentivos para cooperativas que vendan oro al Banco Central de Bolivia**

“Ya estamos en condiciones de poder comprar oro de instancias públicas y privadas”, anunció el 9 de julio pasado el presidente del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas, dando así luz verde a un proceso que llega con luces y sombras para el país.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/regalias-y-premios-incentivos-para-cooperativas-que-vendan-oro-al-banco-central-de-bolivia\\_332737](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/regalias-y-premios-incentivos-para-cooperativas-que-vendan-oro-al-banco-central-de-bolivia_332737)

---

## **Bajo control al ingreso del metal, Bolivia busca reducir uso de mercurio en la minería**

Bolivia busca la reducción del uso de mercurio para la explotación de oro en el país. A través de la Aduana Nacional habrá controles en la importación de ese metal nocivo para la salud.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/18/bajo-control-al-ingreso-del-metal-bolivia-busca-reducir-uso-de-mercurio-en-la-mineria/>

---

## **A junio, YPFB facturó un 71% menos por la venta de urea**

Entre enero y junio de este año, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) facturó \$us 46 millones por la comercialización de urea en el mercado interno y externo, un 71% menos respecto a igual periodo de 2022. A junio del año pasado, las ventas llegaron a \$us 160 millones.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/18/a-junio-ypfb-facturo-un-71-menos-por-la-venta-de-urea/>

---

## **Bolivia no sólo importará gas, sino que reducirá ingresos para regiones**

La era del gas llega a su fin y sin inversión privada no despegará, pues la Ley de Hidrocarburos no es atractiva para las transnacionales y algunas ya levantan vuelo hacia otras regiones, mientras siguen anuncios de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) de acelerar los trabajos de exploración, con menor

presupuesto que la explotación. Las regiones reducirán sus ingresos y el país empezaría a importar, se estima entre 2 y 3 millones de metros cúbicos día (MMmcd).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/19/bolivia-no-solo-importara-gas-sino-que-reducira-ingresos-para-regiones/>

---

## **Retoman tendido de redes de gas en cuatro municipios de Potosí**

Las obras de construcción de redes de gas en los municipios de Potosí, Villazón, Betanzos y Uyuni fueron retomadas con una inversión que supera los Bs 2 millones. "Se dio la orden de proceder para las obras civiles y mecánicas para la construcción de red secundaria en el departamento potosino con una longitud de 28.775 metros lineales para beneficiar a un aproximado de 1.300 familias", afirmó el distrital de Redes de Gas Potosí de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Víctor Mamani.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230718\\_retoman-tendido-de-redes-de-gas-en-cuatro-municipios-de-potosi.html](https://correodelsur.com/economia/20230718_retoman-tendido-de-redes-de-gas-en-cuatro-municipios-de-potosi.html)

---

## **YPFB asegura que planta de urea generó más de \$us 46 millones en ventas**

La estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) informó este martes que entre enero y junio de este año facturó un valor superior a \$us 46 millones, por la comercialización de 123.908 toneladas métricas (TM) de urea granulada en los mercados de consumo, tanto interno como externo.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/ypfb-asegura-que-planta-de-urea-genero-mas-de-us-46-millones-en-ventas\\_332804](https://eldeber.com.bo/economia/ypfb-asegura-que-planta-de-urea-genero-mas-de-us-46-millones-en-ventas_332804)

---

## **China Piesat se adjudica contrato por servicios satelitales y de espectro en Bolivia**

El proveedor chino de servicios satelitales Piesat se adjudicó un contrato para desarrollar y personalizar un sistema de monitoreo del espectro electromagnético subastado por el regulador de telecomunicaciones boliviano ATT, seña un reporte BNAmericas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/china-piesat-se-adjudica-contrato-por-servicios-satelitales-y-de-espectro-en-bolivia\\_332840](https://eldeber.com.bo/economia/china-piesat-se-adjudica-contrato-por-servicios-satelitales-y-de-espectro-en-bolivia_332840)

---

## **Bolivia subastará asignación de frecuencias para internet fija en el área rural**

La Autoridad de Fiscalización y Control Social de Telecomunicaciones y Transportes (ATT) lanzó una

---

convocatoria para la asignación de frecuencias en la banda de 5GHz para la provisión del servicio de internet fija en zonas rurales, señala un reporte de BNamericas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/bolivia-subastara-asignacion-de-frecuencias-para-internet-fija-en-el-area-rural\\_332783](https://eldeber.com.bo/economia/bolivia-subastara-asignacion-de-frecuencias-para-internet-fija-en-el-area-rural_332783)

---

## Adjudican estudio para hidrovía Ichilo-Mamoré

La hidrovía Ichilo-Mamoré se convertirá en la vía fluvial de conexión y exportación por el Atlántico. Ya se adjudicó el estudio de diseño técnico de preinversión y supervisión del primer tramo por más de 23 millones de bolivianos y se alista la licitación para la segunda fase por un monto mayor a los 18 millones.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230719/adjudican-estudio-hidrovia-ichilo-mamore>

---

## Seprec registra más de 8.000 nuevas empresas en primer semestre de 2023

El Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec) registró al primer semestre de este año 8.207 nuevas unidades económicas y más de 75.000 actos comerciales en toda Bolivia. Según el reporte oficial, la inscripción de nuevas empresas, por tipo de actividad económica, lidera la venta por mayor y menor; reparación de vehículos automotores y motocicletas con 2.451 inscripciones, seguido por el rubro de construcción con 1.129 y transporte y almacenamiento con 913.

**Fuente Original:**<https://abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/39559-seprec-registra-mas-de-8-000-nuevas-empresas-en-primer-semestre-de-2023?Itemid=101>

---

## Senador Paz: Empresas estatales son deuda millonaria para bolivianos

El senador de la bancada opositora de Comunidad Ciudadana (CC), Rodrigo Paz, aseguró que la creación de empresas estatales a través de la Unidad de Proyectos Especiales (UPRE) generó únicamente deuda para los bolivianos. Hasta el momento, se registra un adeudo de 6.500 millones de bolivianos a través del Banco Central de Bolivia (BCB).

**Fuente Original:**<https://lapatria.bo/2023/07/18/senador-paz-empresas-estatales-son-deuda-millonaria-para-bolivianos/>

---

## **Dejar la ‘retórica’ y usar la diplomacia, la propuesta de Luis Arce**

El presidente de Bolivia, Luis Arce, pidió a sus pares de varios países de América Latina y Europa dejar el discurso “retórico” y, al contrario, usar la diplomacia para lograr la integración de las regiones.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/19/dejar-la-retorica-y-usar-la-diplomacia-la-propuesta-de-luis-arce/>

---

## **Arce y líderes de izquierda abogan en Bruselas por un mundo multipolar y critican al capitalismo**

Líderes y representantes de tres países latinoamericanos gobernados actualmente por la izquierda coincidieron hoy en señalar al capitalismo como fuente de las crisis de la región y criticar las sanciones occidentales a países como Cuba o Venezuela y el enfoque europeo a la cumbre con la región latinoamericana.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230718/arce-lideres-izquierda-abogan-bruselas-mundo-multipolar-critican-al>

---

## **Arce se reúne con líderes europeos e introduce agenda de cooperación**

En el marco de su viaje a Bruselas, Bélgica, el presidente Luis Arce se reunió con los presidentes de Francia, Emmanuel Macron, y del Consejo Europeo, Charles Michel, con quienes logró concretar agendas de trabajo para reforzar los lazos bilaterales y de cooperación comercial. Asimismo, la autoridad del Estado Plurinacional planteó en la III Cumbre de la UE-Celac que los países latinoamericanos sean considerados como socios y no como subordinados.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/arce-se-reune-con-lideres-europeos-e-introduce-agenda-de-cooperacion\\_332860](https://eldeber.com.bo/pais/arce-se-reune-con-lideres-europeos-e-introduce-agenda-de-cooperacion_332860)

---

## **Bolivia y UE afinan acuerdo del Global Gateway; energías alternativas son las prioridades**

Bolivia y la Unión Europea (UE) trabajan en la agenda que contemplará el acuerdo del Global Gateway que la Unión implementará a partir de 2025. La prioridad del Gobierno nacional es el financiamiento de proyectos de energía alternativa como la eólica, hídrica y solar, informó esta noche el vicescanciller boliviano, Freddy Mamani.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/bolivia-y-ue-afinan-acuerdo-del-global-gateway-energias-alternativas-son-las-prioridades\\_332864](https://eldeber.com.bo/pais/bolivia-y-ue-afinan-acuerdo-del-global-gateway-energias-alternativas-son-las-prioridades_332864)

---

## **Bolivia se alista para asumir la presidencia pro t mpore de la CAN en agosto**

Bolivia asumirá en agosto la presidencia pro t mpore de la Comunidad Andina (CAN), un asunto que fue tratado entre el canciller Rogelio Mayta y el secretario general del bloque andino, Diego Caicedo, en una reuni n en Bruselas (B lgica), donde coincidieron por la Cumbre Celac-UE.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/politica/20230719\\_bolivia-se-alista-para-asumir-la-presidencia-pro-tempore-de-la-can-en-agosto.html](https://correodelsur.com/politica/20230719_bolivia-se-alista-para-asumir-la-presidencia-pro-tempore-de-la-can-en-agosto.html)

---

## **En intenci n de voto, porcentaje de indecisos supera apoyo a pol ticos**

Seg n una encuesta de Diagn sis Investigaci n Social, Opini n y Mercado, el porcentaje de personas indecisas, que llega a 19 por ciento, supera al apoyo a eventuales candidatos presidenciales, tanto del oficialismo como de la oposici n.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/19/en-intencion-de-voto-porcentaje-de-indecisos-supera-apoyo-a-politicos/>

---

## **Nuevas propuestas son tard as, pero tambi n “una buena se al”**

La aparici n en escena de nuevas fuerzas pol ticas es tard a, pero es una buena se al de la vocaci n democr tica de los ciudadanos, se alaron dos pol tologos. Para el analista Franklin Pareja, consolidar una oposici n en Bolivia es muy dif cil porque todas las instituciones est n anuladas o controladas por el r gimen de Gobierno. “Querer ser opositor es querer entrar a una competencia con desventaja”, sostuvo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230719/nuevas-propuestas-son-tardias-pero-tambien-buena-senal>

---

## **Las fuerzas opositoras de Bolivia hablan con matices de construir una alternativa al MAS**

Los principales bloques opositores de Bolivia coincidieron en la necesidad de construir una alternativa al

---

gubernamental Movimiento Al Socialismo (MAS) con miras a los comicios generales de 2025, aunque discrepan sobre la necesidad de "electoralizar" desde ahora al país.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230719/fuerzas-opositoras-bolivia-hablan-matices-construir-alternativa-al-mas>

---

## **Pedido de Camacho para unir a la oposición aún no genera adhesión y lo ven prematuro**

La semana comenzó con un pedido desde prisión. El gobernador Luis Fernando Camacho llamó a emprender "una gran cruzada" para poner en marcha "un proyecto democrático" desde las regiones y que sea alternativo al Movimiento Al Socialismo (MAS). La asambleísta Paola Aguirre insistió ayer en esta demanda de unidad con miras a las elecciones de 2025.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/pedido-de-camacho-para-unir-a-la-oposicion-aun-no-genera-adhesion-y-lo-ven-prematuro\\_332861](https://eldeber.com.bo/pais/pedido-de-camacho-para-unir-a-la-oposicion-aun-no-genera-adhesion-y-lo-ven-prematuro_332861)

---

## **Barrientos: Un frente único de la oposición dependerá de reconocer quién tiene posibilidades de ganar**

Tras el pedido del gobernador cruceño, Luis Fernando Camacho, sobre la unidad de las fuerzas opositoras, la senadora de Comunidad Ciudadana (CC), Andrea Barrientos, aseveró este martes que un frente único de la oposición dependerá de la capacidad de los líderes para reconocer quién tiene mayor posibilidad de ganar en las elecciones del 2025.

**Fuente Original:**<https://www.urgente.bo/noticia/barrientos-un-frente-%C3%BAnico-de-la-oposici%C3%B3n-depender%C3%A1-de-reconocer-qui%C3%A9n-tiene-posibilidades>

---

## **Evistas y arcistas se acusan de objetar las judiciales y hablan de un "plan negro"**

Las facciones del MAS, renovadores (arcistas) y radicales (evistas), se acusan mutuamente de boicotear el proceso de las elecciones judiciales con distintos argumentos, como atentar contra una candidatura presidencial y ejecutar un "plan negro", entre otros. La oposición sostiene que el partido de Gobierno busca mantener la justicia servil.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230719/evistas-arcistas-se-acusan-objetar-judiciales-hablan-plan-negro>

## Ven intereses de magistrados por demora del TCP sobre Judiciales

La Asamblea Legislativa está en receso y a la espera de que el Tribunal Constitucional (TCP) falle sobre la continuidad del proceso de selección de candidatos para las elecciones judiciales. Desde la facción 'evista' del MAS creen que no habrá elecciones y ven intereses de los propios magistrados en frenar el proceso electoral.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/ven-intereses-de-magistrados-por-demora-del-tcp-sobre-judiciales\\_332862](https://eldeber.com.bo/pais/ven-intereses-de-magistrados-por-demora-del-tcp-sobre-judiciales_332862)

---

## Cúpula del MAS se aleja del Gobierno por denuncias de "corrupción y narcotráfico"

La cúpula del Movimiento Al Socialismo (MAS), señaló este martes que "en este momento" no está con el Gobierno de Luis Arce por las denuncias no aclaradas de "corrupción" y encubrimiento al narcotráfico que supuestamente involucran a algunos funcionarios.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cupula-mas-aleja-gobierno-denuncias-corrupcion-narcotrafico/20230718232238914308.html>

---

## 'Evismo' acusa a COB de querer cambiar lugar del congreso

La Dirección Nacional del MAS-IPSP, afín a Evo Morales, acusó a la Central Obrera Boliviana (COB) de pretender cambiar el lugar del congreso partidario, que está fijado para realizarse en octubre en el Trópico de Cochabamba.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evismo-acusa-cob-querer-cambiar-lugar-congreso/20230718233651914316.html>

---

## FAM tilda de egoístas a parlamentarios que bloquean créditos

El presidente de la Federación de Asociaciones Municipales (FAM), Enrique Leaño (MAS), adelantó ayer que la organización se declarará en emergencia ante la actitud "egoísta" de los parlamentarios que se oponen a la aprobación de los créditos internacionales que quedaron estancados en la Asamblea Legislativa Plurinacional y advirtió que estos tendrán que "rendir cuentas" en sus regiones.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/politica/20230719\\_fam-tilta-de-egoistas-a-parlamentarios-que-bloquean-creditos.html](https://correodelsur.com/politica/20230719_fam-tilta-de-egoistas-a-parlamentarios-que-bloquean-creditos.html)

---

## El INE prevé que la actualización cartográfica finalizará en agosto

Cochabamba y Santa Cruz son los departamentos que faltan concluir la Actualización Cartográfica Estadística (ACE) para cerrar este proceso en el país, hasta la primera quincena de agosto, informó el director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Humberto Arandia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230719/ine-preve-que-actualizacion-cartografica-finalizara-agosto>

---

## La Paz tiene más de 1,7 millones de viviendas, el 57,4% está en la provincia Murillo

El departamento de La Paz tiene más de 1,7 millones de viviendas, de las cuales el 57,4% se concentra en la provincia Murillo, según el director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Humberto Arandia. Este martes presentaron los datos de la Actualización Cartográfica Estadística (ACE) que concluyó al 100% en el departamento paceño.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/18/la-paz-tiene-mas-de-17-millones-de-viviendas-el-574-esta-en-la-provincia-murillo/>

---

## Diputada socializa proyecto de ley de la austeridad para rebajar sueldos a funcionarios públicos

La diputada del Movimiento Al Socialismo, María Cristina Choque, presentó en la Brigada Parlamentaria un nuevo proyecto de ley de la austeridad, para bajar los sueldos a funcionarios públicos que tengan elevadas ganancias.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/diputada-socializa-protecto-ley-p/20230718211813914265.html>

---

## La Alcaldía de El Alto presenta apelación a la detención domiciliaria de Soledad Chapetón

Tras conocerse la determinación de la Justicia, la Alcaldía de El Alto realizó una apelación a la decisión que otorga la detención domiciliaria de la exalcaldesa Soledad Chapetón, quien enfrenta al menos cinco procesos por presuntas irregularidades en su gestión.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/ciudades/2023/07/18/la-alcaldia-de-el-alto-presenta-apelacion-a-la-detencion-domiciliaria-de-soledad-chapeton/>

## **Richter: Áñez intenta justificar, en su libro, su proclamación 'ilegal' en 2019**

El vocero presidencial, Jorge Richter, afirmó que la expresidenta Jeanine Áñez intenta justificar su proclamación en 2019 a través de su libro que, en su criterio, está lleno de "no verdades e imposturas".

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/18/richter-anez-intenta-justificar-en-su-libro-su-proclamacion-ilegal-en-2019/>

---

## **"Normas deben cumplirse todos los días y no por conveniencia"**

Asegurando que los gobiernos del Movimiento al Socialismo (MAS) dejaron hacer y crecer actividades ilícitas como el narcotráfico o la minería ilegal, el senador por Comunidad Ciudadana (CC), Rodrigo Paz Pereira, cuestionó que la actual administración trate de recuperar la institucionalidad mediante la aplicación de leyes y normativas que se ejecutan incorrectamente y a conveniencia.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/19/normas-deben-cumplirse-todos-los-dias-y-no-por-conveniencia/>

---

## **Gobierno debe atacar mercado de vehículos chutos con políticas claras**

Ante recientes reportes relacionados con la recuperación, en territorio nacional, de vehículos robados en Chile, el diputado por Comunidad Ciudadana (CC), Alejandro Reyes, afirmó que la problemática de los autos indocumentados en el país debe ser atendida por el Gobierno mediante la aplicación de políticas públicas claras para terminar con la demanda de este tipo de motorizados.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/19/gobierno-debe-atacar-mercado-de-vehiculos-chutos-con-politicas-claras/>

---

## **Jorge Pinelo vuelve a ser Cónsul General de Bolivia en Chile**

El izquierdista José Pinelo Navarro asumió nuevamente el cargo de Cónsul General de Bolivia en Chile y fue recibido en tal condición por la canciller del vecino país, Gloria de la Fuente. El representante del estado boliviano llena así un cargo que estaba acéfalo por mucho tiempo.

**Fuente Original:**<https://www.urgente.bo/noticia/jorge-pinelo-vuelve-ser-c%C3%B3nsul-general-de-bolivia-en-chile>

---

## **¿Sustituirá el yuan chino al dólar estadounidense?**

Durante las últimas semanas se ha escuchado noticias respecto a que el yuan -la unidad básica del renminbi

chino- podría sustituir al dólar estadounidense como principal divisa de intercambio comercial y activo de reserva en el mundo. Varias expresiones de gobernantes han surgido, también, en igual sentido. Sin embargo, la evidencia real y fáctica es que el dólar goza aún de primacía, pese a que diferentes países están realizando esfuerzos en esa dirección, Rusia, p. ej., para aminorar el efecto del bloqueo financiero impuesto por Occidente luego de su invasión a Ucrania; Brasil, con su nuevo presidente, por razones ideológicas y, Argentina, que avanza empujada por su angustiante estado económico-financiero.

**Fuente Original:**<https://www.urgente.bo/noticia/%C2%BFsustituir%C3%A1-el-yuan-chino-al-d%C3%B3lar-estadounidense>

---

## OTROS

### **Defensoría del Pueblo ahora respalda a Carvajal y suman denuncias por tortura**

La Defensoría del Pueblo se pronunció por primera vez a favor de la presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhhb), Amparo Carvajal Baños, y presentó un memorial al juez de sentencia penal primero de La Paz para que disponga la ejecución de la resolución que emitió la semana pasada en resguardo de los derechos humanos de la activista.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230719/defensoria-del-pueblo-ahora-respalda-carvajal-suman-denuncias-tortura>

---

### **Grupo afín al MAS inició un piquete de huelga de hambre al interior de la APDHB que tomaron en junio**

En horas de la noche de este martes, el grupo afín al Movimiento Al Socialismo (MAS) iniciaron un piquete de huelga de hambre al interior de la sede de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos (APDHB), que tomaron en junio pasado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230718/grupo-afin-al-mas-inicio-piquete-huelga-hambre-al-interior-apdhhb-que>

---

### **Cae en Argentina una avioneta con matrícula boliviana y más de 300 kilos de cocaína**

Una avioneta con matrícula boliviana y un cargamento de sustancias controladas cayó en inmediaciones de la

---

localidad de Avia Terai, en la provincia del Chaco, en Argentina. El reporte de la Policía del Chaco indica que el hecho se produjo a unos cinco kilómetros del establecimiento La Aurora y no se encontraron personas en el lugar.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/seguridad/20230719\\_cae-en-argentina-una-avioneta-con-matricula-boliviana-y-mas-de-300-kilos-de-cocaina.html](https://correodelsur.com/seguridad/20230719_cae-en-argentina-una-avioneta-con-matricula-boliviana-y-mas-de-300-kilos-de-cocaina.html)

---

## **Narcovuelo: Aprehenden a jefe policial antidroga**

El mayor de la Policía Fernando Velasco, que se desempeñaba como jefe de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) en el aeropuerto Viru Viru, es el tercer uniformado aprehendido dentro del caso "narcovuelo".

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/seguridad/20230719\\_narcovuelo-aprehenden-a-jefe-policial-antidroga.html](https://correodelsur.com/seguridad/20230719_narcovuelo-aprehenden-a-jefe-policial-antidroga.html)

---

## EDITORIALES

### **La Paz en su momento decisivo**

Irónicamente, ser el centro del poder estatal se está convirtiendo en una barrera para su progreso. La excesiva politización de sus instituciones locales ha resultado en una permanente polarización que las vuelve poco eficientes

**Fuente Original:**<https://www.urgente.bo/noticia/la-paz-en-su-momento-decisivo>

---

### **Los verdaderos peligros de la deuda pública boliviana**

La deuda pública –o deuda soberana– es aquella que tiene el Estado con personas o entidades dentro su territorio y el conjunto de obligaciones (tanto de su sector público como del privado) con otros países o instituciones. La primera es la "deuda interna" mientras que la segunda es la "deuda externa". El FMI-BM y otros organismos multilaterales fijan como límite del "marco de sostenibilidad" de la deuda el 40%-50% del PIB.

**Fuente Original:**<https://www.brujuladigital.net/opinion/los-verdaderos-peligros-de-la-deuda-publica-boliviana>

---

### **Golpe a la minería ilegal**

---

El vasto, espectacular y prolongado operativo ejecutado por policías y militares el viernes último a orillas del río Madre de Dios, en el municipio de Riberalta, es una señal positiva de que el Gobierno apunta a combatir la minería aurífera ilegal. Se trata de una actividad que genera enormes ganancias, tributos al Estado, beneficios pecuniarios para los trabajadores y sus familias, y también graves daños al medioambiente y las personas, maltrato a los indígenas de las tierras bajas y probablemente una cadena de acciones delictivas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230718/editorial/golpe-mineria-ilegal>

---

## Hay que recuperar la inversión extranjera

Casi todos los países de América Latina han logrado que la Inversión Extranjera Directa (IED) tenga una curva ascendente en los últimos dos años (2021 y 2022), tras arrancar desde niveles bajísimos por efectos de la pandemia. Una de las excepciones ha sido Bolivia, que tuvo un despegue auspicioso en 2021 en inversión extranjera, pero que disminuyó notablemente el año pasado hasta convertirse en una desinversión de -26 millones de dólares. Así lo refleja un informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/hay-que-recuperar-la-inversion-extranjera\\_332866](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/hay-que-recuperar-la-inversion-extranjera_332866)

---

## Cultivos transgénicos y salud, la evidencia científica desplaza el mito

Al plantear discusiones respecto a los cultivos transgénicos, la principal preocupación de la población es el impacto que éstos tendrán en la salud de las personas. Como académico y científico, debo acudir a la amplia evidencia científica de publicaciones revisadas por pares y que reflejan el consenso científico. Debo mencionar a la Organización Mundial de la Salud (OMS), que afirma que "no se han demostrado efectos en la salud humana como resultado del consumo de alimentos transgénicos por parte de la población en general en los países donde han sido aprobados" en su sitio oficial.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/opinion/cultivos-transgenicos-y-salud-la-evidencia-cientifica-desplaza-el-mito\\_332818](https://eldeber.com.bo/opinion/cultivos-transgenicos-y-salud-la-evidencia-cientifica-desplaza-el-mito_332818)

---

## ¿Ahora sí hablamos de minería ilegal?

El conflicto desatado en el municipio beniano de Riberalta, a raíz del operativo que destruyó dragas que realizan actividad minera ilegal, ha puesto la luz sobre esta problemática que toca desde hace varios años a familias indígenas del norte de La Paz y del departamento de Beni.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/opinion/20230719\\_ahora-si-hablamos-de-mineria-ilegal.html](https://correodelsur.com/opinion/20230719_ahora-si-hablamos-de-mineria-ilegal.html)

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook